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德国男篮夺得世界杯冠
军，带队一路前进并荣膺MVP
的是一位非裔球员，而他姓施
罗德，一个标准的日耳曼人姓
氏。这是20年前很难想象的场
景，而它就这么真切地发生了。

跨入本世纪时，美国篮球

的衰落已被人预言。“梦之队”在
1992年巴塞罗那奥运会上第一次
踏入国际篮联的舞台，它用实际
行动证明了自己的强大，轻松统
治了所有比赛。10年后，美国篮
球逐渐失去了对冠军的渴望，无
论是对奥运会还是世锦赛，不会
凑出梦幻般的最强阵容，总是带
着一丝轻敌投入比赛。于是，
2002年世锦赛和2004年奥运会，
梦之队都输了。

天平的另一端，是已故的原
NBA总裁大卫·斯特恩推行的全
球化策略开花结果。越来越多的
国 际 球 员 在 世 纪 之 交 时 进 入
NBA，他们中的佼佼者成为联盟
的主角，并将自己的光芒折射回
本国，吸引更多的孩子投身篮球
运动，为NBA提供更多的兵源与
话题。与此同时，更多的球队拥
有与 NBA 球员抗衡的经验与武

器。“梦之队”就此从一个公认的
头衔，变作自诩的称号。

这一起一落，是篮球与NBA的
互相成就。尽管国际篮联的规则体
系、战术思路与NBA存在不小的差
异，但毕竟立足于同一项运动，而这
项运动本就在全球范围内拥有影响
力。美国职业体育善于造梦，体育
没有国界，梦想同样如此。如今，追
梦的力量已经覆盖全球。

德国男篮登顶世界杯，依然
多少让人有些意外。传统上，德
国并非篮球强国，时至决赛前，德
国队仍不是夺冠最大热门。四名
NBA球员并不算多，核心施罗德
也不算是一线明星，但德国人没
有明显的短板，阵容齐整，个个能
打。主教练赫伯特在总结夺冠经
验时强调，德国队受益于通过俱
乐部建立起的人才库，快速发展
起来的德国乃至欧洲各级比赛体

系加速了人才的成长。
即便是在全球化年代，一项

市场化运动的进步诀窍并没有太
多变化——基数够大的球员群
体，并用合理的比赛机制加速球
员成长，同时完成筛选。当然，这
并非保证永远进步的法宝，德国
足球同样不缺这两条，却又一次
陷入低谷。但退步是暂时现象，
有原料有加工厂，不愁没有产品，
只是时间问题。也别忘了，将弗
里克打下课的日本队，其进步秘
诀亦是一样，唯一的不同在于，如
果亚洲提供不了更优质的比赛平
台，那么就把成品半成品球员统
统送去欧洲改造升级。

至于那些多少年了始终在低
水平晃悠，或是下坡路一走好几
十年不见起色，一定是在这两点
上做不到位。找到问题不难，改
正却是世纪难题。
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日本足球
的梦想公式

一年之内，日本男足再次
战胜德国队，日本足球的梦想
距离现实又向前走了一步。

今年3月9日，日本足协为
国字号球队公布了“勇于梦想”
的口号。作为这一口号的设计
者，原日本国脚，现日本足协常

务董事宫本恒靖根据自己经历，
总结出一个关于足球梦想的公
式：我的足球梦想=目标×我实
现目标的次数。这个公式不只是
个人的经验，更是揭示了日本足
球梦想一步步接近现实的秘诀：
梦想并不抽象，而是由无数人无
数具体的微小目标长期汇聚而成
的结果。“什么是梦想？”这个问
题，去年秋天左右，出现在了宫本
恒靖的脑海之中。

2005 年，日本足协宣布“到
2050年，足球大家庭发展到1000
万人口”“日本将赢得2050年世界
杯”等惊人的梦想时，日本足协为
这些梦想还设计了一个口号：“梦
想——我们因为有梦而变得更
强”。当宫本恒靖进入日本足协决
策圈，他终于有机会作为一个亲历
者，思考日本足球的梦想到底是什
么？“当我回顾自己的经历时，梦想
就是‘目标×我实现目标的次数’。

我从小就有一个‘想代表日本队’
的梦想。但我不能直接实现这个
梦想，我就设定一些小目标，比如
转移球时能够把球踢到我想要的
地方……当我完成每一个目标时，
我离梦想更近了。”

宫本恒靖的足球梦想是靠着
一个个目标得以接近的，日本足
球的梦想也不是豪赌式地一步到
位的，而是一步步朝着目标接近
的。日本足球的梦想，不仅仅是
国字号球队的梦想，更是庞大的
日本足球参与者的梦想体现。日
本足协正在创造一个让居住在该
地区的所有人能享受运动的环
境。这，让我们联想到“不积跬
步，无以至千里”“众人拾柴火焰
高”之类的老古话。

我们不禁要问，充满中国古
人智慧的日本足球梦想公式，为
何没有被中国足球人总结出来，
并推而广之？

中国足球
的“欲望”

国际足联指定的 9 月份国
家队比赛窗口期期间，中国男足
各级国字号队伍都在忙着参赛、
热身。这其中，国家队在成都进
行的首场热身赛中以1比1战平
马来西亚队最为外界所诟病。
而中国2001年龄段U22国奥队
尽管也不断遭到外界的批评，但
至少目前4分在手，能否出线依
然还需要看其他比赛的战况。
反倒是2008年龄段U15国少队
因为获得了东亚 U15 锦标赛的
冠军，而备受推崇。这期间，外
界看重的当然就是“结果”和“成
绩”。不过，抛开简单的“结果”，
这其中最大的差异恐怕还是一
个“欲望”问题。

作为 2008 年龄段小球员，
他们之所以受到外界的好评，恐
怕并不只是因为拿到了一个冠
军，而且这个冠军含金量恐怕也
算很高。但是，这支队伍给外界
印象最深的，恐怕还是比赛中所
表现出来的“求战欲”，就是小球
员们渴望去比赛、去跟韩日较
量。而且，在实战中，小球员们
可能有这样或那样的不足，但敢
于去和对手比拼。这种“欲望”，
恰恰是现在的成年国家队或者
是国奥队身上所缺少的。

当然，或许是“年少不知愁
滋味”。随着年岁的增长，中国
球员受到外界客观大环境、氛围
的影响也越来越大，毕竟中国的
球员是生活在社会现实之中，所
以，年龄越大越“懂事”，受到外
界的影响也就越大。最典型的
就是现在的国家队，在当下中国
足球环境之下，明显感觉球员在
场上有一种“畏惧感”，而且越是
老队员似乎越发明显。

“后金元时代”的负面影响
越来越大，特别是见过年薪上千
万“大钱”的球员，对如今的“小
钱”有些不在意了；有些则因为
一直被欠薪，对所欠的几百万薪
资能否拿回来，心里也没底。这
就使得他们难免会有其他各种
想法，特别是一旦球队成绩不理
想的情况下，随时随地会挨骂。
有种“出力不讨好”的感觉，所
以，多一事不如少一事，在场上
处理球时先“求稳”，只要自己不
失误便“万事大吉”。所以，比赛
过程中所表现出来的就是看不
到国字号小球员身上的那种强
烈的“欲望”。

实际上，这不仅仅是球员身
上，如今的中国足球管理者身上
恐怕也存在着这种思潮。队伍
成绩的好坏，与现在的管理者似
乎关系不大。于是，何以要求中
国足球必须如何如何？这恐怕
才是现在中国足球的最大尴尬。

●国足在友谊赛与马来西
亚1比1打平后，没有上场的郑
智却爆红网络。文字报道是这
样写的：“主场观战的球迷自然
是对国足战平马来西亚的结果
不满意，赛后国足助教郑智带
着国脚给他们谢场时，遭到了
指责甚至谩骂。一向性格耿直
的郑智也没惯着球迷，直接开
启死亡凝视模式。”有多家媒体
从多个角度发布了当时现场的
视频。从这些视频里你可以感
受一下何为“死亡凝视”了。查
一下，“死亡凝视”一词出自于
WiiU 游戏《马里奥赛车》中路
易基的一个眼神，是指聚精会
神地观看，用眼神瞬间灭掉对
方的威风。“死亡凝视”没什么

了不起的，只是游戏玩家们的一
个热词。以通俗易懂来表述，那
就是死死盯着你看，让你不由得
心里发毛发慌。一场无足轻重的
足球赛亮出了“死亡凝视”还是太
夸张太幽默了。

●有不少朋友问：退役了的
郑智为何出现于中马之战的球场
上？确实，今年 6 月足协为郑智
举行了退役仪式。郑智为国家队
出 场 108 场 ，是 国 足 的 老 队 长
了。他没能把国足带进世界杯。
郑智表示他在国家队的最大遗憾
是没踢过世界杯正赛。今年 2
月，足协就宣布郑智出任新国足
助教。3月底，广州队官方发布公
告，俱乐部同意郑智教练团队辞
去一线队教练组职务。郑智在广

州队当教练，球队从中超降到了
中甲。他是好球员，不能称为好
教练吧。

与郑智比肩的一位国足助教
是陈涛。陈涛是深圳一线队教练
组组长，前两个月陈涛辞去这个
职务。深圳队当下的积分是中超
联赛的榜尾，本赛季降级中甲几
近铁定。陈涛能算好教练吗？

●郑智与陈涛可谓难兄难
弟。一个带广州队降级了。一个
带的深圳队也快降级了。他们现
在可是国足主帅扬科维奇的左膀
右臂。败军之将辅佐大帅，能有
多大的好兆头？其实真正可以来
一记“死亡凝视”的是国足看台上
的观众们。不要骂。只要盯着
看。看谁会发慌又发毛。呵呵。

昨天傍晚，阿联酋最终3比0
击败印度，中国国奥没拿到小组
第一，能不能以小组第二晋级
U23亚洲杯正赛？要看昨夜今晨
其他场次结果。

准确地说，这次的外围赛只
是针对 U23 亚洲杯。而参加了
U23亚洲杯的球队，才有可能获得
巴黎奥运会3.5张门票中的一张。

奥运会的男足比赛，因为参
赛球队不多的缘故，其实竞争比
世界杯外围赛更加激烈。所以我
们也很清楚，以中国足球现在的
实力，男足想去参加巴黎奥运会
的难度是很大的。

今天各位读者看到我这篇文
章的时候，想必国奥能不能进入
U23亚洲杯的结果已经揭晓。中
国足球现在确实就是这么一个处
境，我们的国奥队能不能进同年
龄的亚洲杯比赛都是一个问题
了。这几天大家都在热议日本和
德国男足的比赛，作为这场比赛
的一个后续，弗里克成为过去123
年里，第一位被德国足协中途炒
掉的国家队主教练。

国奥队的前途未卜，而成年队
男足的日子也不好过。1比1和马
来西亚打平之后，一段国家队教练
组成员郑智向看台怒目而视的画
面在社交媒体上疯传，后来在网络
平台上看到了更加完整的视频，从
现场球迷拍摄的视频来看，郑智大
概是不满有球迷在中国队谢场过
程中，向现场投掷水瓶等杂物的行
为，所以才会对看台上的部分球迷
做出这样的表情。但问题在于，以
现如今中国足球的舆论环境和球
迷的满意度，可以想象大多数人
对这一事件的评论和看法。

中国足球确实正处于低谷，
什么时候会穿过隧道，迎来触底
反弹？现在还没有一个明确的时
间节点。
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